

EL PAÍS

DIARIO REPUBLICANO-PROGRESISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CUEVA, NÚM. 5, ENTRESUELO
Teléfono 332

Anuncios y comunicaciones a precios convencionales.
Toda la correspondencia diríjase a nuestras oficinas a nombre de
DON RAFAEL GINARD DE LA ROSA

Número atrasado 25 céntimos
No se devuelven originales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PAGO ADELANTADO
Madrid.—Un mes 1 peseta.
Provincias.—Trimestre 3
Anuncios o papeles y naciones convencio-
das del tratado postal.—Trimestre 10
Portugal 15
Los demás países 20

Número suelto 5 céntimos
25 números 75 céntimos

LA AGENCIA HAVAS, plaza de la Bourne, núm. 8, en París, y la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA, 6 y 8, Alcalá, en Madrid, son las oficinas encargadas de recibir los anuncios extranjeros para el periódico.

EL PATRIOTISMO DE LOS CONSERVADORES

Lamentase un periódico conservador de que, aprovechando la baja de los valores públicos, o quizá para producirlos, se hayan echado a volar en la Bolsa noticias falsas, según las cuales en Barcelona había estallado una huelga formidable.

Con este motivo, el colega a que nos referimos se siente poseído de justísima indignación y no encuentra frases bastante energicas para censurar a los que apelan a esta clase de medios para producir la baja de los valores públicos.

Tiene razón, un millón de razones el diario conservador. Ese procedimiento de los bajistas que tanto perjudica al crédito del país, es digno de toda clase de anatemas. Unidos los nuestros a los del colega conservador, sintiendo profundamente que las leyes del país sean impotentes para evitar estos manejos de que se hacen cómplices los inocentes que juegan a la baja, y pasemos a otra cosa.

Hace tiempo que no es para nadie un misterio que el mercado de valores está a merced de unos cuantos personajes cuyas relaciones con el partido conservador son harto conocidas. Ellos, por su riqueza, por su posición, por sus afinidades políticas, por todo eso que sirve para influir en las contrataciones, ejercen un verdadero monopolio en nuestros unos únicos centros de contratación oficial de valores, Madrid y Barcelona.

Y así como, según reza la frase, no se mueve la hoja de un árbol sin la divina voluntad, del mismo modo no se hace una operación en Bolsa sin que la norma de la cotización se dé por los agentes de esos personajes o por ellos mismos, que también se dignan de vez en cuando, y sobre todo, en momentos solemnes, descender a la arena y luchar por sus intereses.

Si se examina la historia secreta de esas crisis bursátiles, tan frecuentes en estos tiempos, se tropeza irremisiblemente con esos personajes que pasan por oráculos en el corro, cuyas palabras hasta las más insignificantes se juzgan sentencias y cuyos menores actos, perfectamente vigilados, se traducen siempre en el sentido que conviene a sus proyectos.

El origen de toda especie alarmante, en ellos está. La nota optimista que hace elevar los precios, ellos la dan; de modo que si como resultado de esos manejos la Bolsa baja y el crédito sufre y los cambios se elevan, son los conservadores, son los amigos del Gobierno los íntimos de algunos ministros los que tienen la culpa.

Es la historia de siempre. Los monárquicos en general y los conservadores más particularmente aplican con verdadero amor la frase de *La Política* y antes de dejar de hacer pingües negocios, prefieren que se hundan en el abismo *religión, patria y monarquía*.

Los que fundaban cantones y organizaban la resistencia en las calles y fomentaban la anarquía soliviantando las pasiones de las masas, emplean el mismo sistema en la Bolsa. Preparan jugadas al alza ó a la baja y para realizarlas, son capaces hasta de inventar una calamidad pública para producir el pánico y hacer su agosto.

Los cándidos se prestan admirablemente a la jugada, y una nube de auxiliares se encarga de lo demás.

Esto no sucede sino en países en que, como en el nuestro, reina el caos más profundo en la administración. Noticias tan inocentes como esas de que nos ocupamos sólo en España producen el efecto de hacer bajar los valores, porque el motín y la rebelión son frutos conservadores, y ya cuentan con esto los propaladores de esas noticias. Donde todo es posible, todo parece seguro, ó cuando menos probable, y así las noticias más graves se inventan, en la seguridad de que no han de faltar quienes las crean.

El patriotismo de los conservadores está después de el negocio, y el negocio es el alma de toda sociedad decadente, que ha perdido la fe en sus energías y se ha acostumbrado a sufrir el yugo de situaciones que no tienen, a juzgar por sus actos, otras aspiraciones que la de enriquecerse y medrar, cueste lo que cueste.

Así está el crédito del país, por los suelos. Así está el nombre de la nación, escarnejado y humillado.

COMENTARIOS

Leemos en *El Correo*:

«Ayer, porque bajó la Bolsa, se le echó el muerto a no sabemos qué peligros que se suponían en Barcelona.»

«Estos peligros eran fantásticos y se han desmentido.»

«Pero hoy la Bolsa ha bajado también.»

«Problema: ¿Dónde estará hoy la conspiración?»

«En Aranjuez.»

«Que es donde está hoy el Sr. Silvela.»

«Pero esto necesita una aclaración.»

«De otro modo nos expondríamos a esta pregunta de los periódicos ministeriales: ¿De dónde saca *EL PAÍS* que el Sr. Silvela conspira?»

«Adelantándonos a esa pregunta, por si hay quien la formule, diremos que lo sacamos de *El Día*.»

Ha dicho el colega:

«... No falta quien haya dado excepcional importancia a la distinción de que ha sido objeto el Sr. D. Francisco Silvela por parte de la reina regente, quien, al atravesar el andén para salir a la estación, vio al exministro de la Gobernación y le alargó la mano; el Sr. Silvela la cogió para llevarla a sus labios, y entonces la reina la retiró, impidiéndolo.»

«Se trata, pues, de un detalle de atención que estimará mucho el Sr. Silvela, pero que no da motivos para hacer comentarios, relacionando esa distinción con futuros é imaginarios sucesos políticos.»

«¿Cómo! ¿Se ha de conceder al Sr. Silvela el honor que no se concede a Cánovas, de estrechar, sin besarla, la mano de la reina y se quiere impedir que este privilegio pase inadvertido para los conservadores?»

«¿Qué menos pueden hacer canovistas y romeristas que devanarse los sesos en busca de las razones que pueden motivar esa excepcional atención, y atribuirle a trabajos de zapa realizados por el exministro para minar el terreno del Sr. Cánovas?»

«Claro está que los conservadores no han de decir que conspira el Sr. Silvela; pero si no lo dicen, lo creen, que es igual. Ahora bien, si ellos lo creen, ¿hemos de ser tan tontos que vayamos a dudarlo nosotros?»

«No tendríamos perdón de Dios. Sobre todo cuando viene a confirmar nuestras sospechas la siguiente noticia que corramos de un periódico:»

«El Sr. Silvela, dice, no estuvo ayer en la estación a despedir al Sr. Cánovas.»

«Hoy, día de su santo, se ha marchado a Aranjuez para celebrar la fiesta en familia.»

«Ya sabe, pues, *El Correo* dónde está hoy la conspiración.»

«Mañana, allá veremos.»

Y por si alguna duda cupiese acerca de la actitud del implacable enemigo del señor Romero Robledo, véase el juicio que tiene formado de la situación, según *El Resumen*, quien asegura que lo que pone en labios del Sr. Silvela es rigurosamente exacto:

Dice el Sr. Silvela:

«La situación del partido conservador es muy triste.»

«Los derroteros que sigue el Sr. Cánovas no conducen más que a la ruina del partido.»

«En el actual Gobierno sólo hay cuatro conservadores, a saber: el Sr. Cánovas, el Sr. Cos-Gayón, el Sr. Villaverde y el Sr. Concha Castañeda.»

«Los demás ministros no tienen significación conservadora.»

«El duque de Tetuán sigue siendo un disidente del partido liberal.»

«El Sr. Azcárraga no ha sido nunca conservador.»

«El Sr. Linares Rivas vino al partido gobernante cuando se deshizo la izquierda democrática, y no nos ha traído más fuerzas políticas que a su hijo y su hermano.»

«El Sr. Beranger ha sido ministro con todas las formas de gobierno.»

«El Sr. Romero Robledo no es más que un... (No nos atrevemos a escribir la palabra.)»

«Es lástima que tenga *El Resumen* reservas que no ha querido tener el Sr. Silvela.»

«Pero continuemos copiando, porque don Paco no ha terminado de hablar todavía:»

«Si a esto se añade, continúa el Sr. Silvela, que estos señores ministros son los preferidos, los más mimados del jefe del Gobierno, los que disponen a su antojo de la situación, sin curso de los intereses y porvenir del partido conservador, habremos de convenir en la necesidad imperiosa, urgente, de rectificar las líneas de la política conservadora para evitar la catástrofe que nos amenaza.»

«Nos quedamos sin saber qué catástrofe sea esa.»

«Pero, en fin, será la misma con que suele amenazar siempre el Sr. Sagasta.»

«La hidra.»

«Prosigamos:»

«En opinión del Sr. Silvela, la crisis vendrá después de las fiestas del centenario, y será honda y grave.»

«Se dice que el Sr. Cánovas piensa llevar a Gobierno a los Sres. Bosch y Navarro Reverter; lo que es lo mismo, que continuarán preteridos los conservadores.»

«Pero esto no puede ser, y no será.»

«Pondremos nuestro voto, y caerá el partido conservador, lo cual es preferible a que siga esta lucha sorda y este espectáculo bochornoso para los que somos conservadores de toda la vida.»

«La crisis se ha de resolver en armonía con los intereses del partido conservador, y no por las simpatías personales del Sr. Cánovas.»

«Obsérvese que el Sr. Silvela habla de nuestro voto, con lo cual da a entender que no está solo.»

«Y nótese también que, acaso por la primera vez de su vida, despoja a la palabra de toda gala retórica.»

«Puro lenguaje de dictador.»

«En las grandes batallas el Cid prescindía de la espuela.»

«Termina el exministro de la Gobernación:»

«Mi actitud ha sido muy circunspecta.»

«He discutido ciertos actos, no he dado calor a las quejas y resentimientos de mis correligionarios, he defendido a los ministros; nada podrá decir de mí labio que no se haya salido de su boca, si nada que pueda dificultar la marcha del Gobierno; pero si la crisis próxima envolviera una nueva humillación para los conservadores, si no se modifican los rumbos de la política, entonces repito que plantearé la cuestión en términos claros y concretos, y adoptaré la actitud que las circunstancias me impongan.»

«Pues vamos a ver cosas buenas.»

«Porque parece que los Sres. Martos y

Sardoal han aplaudido ayer a rabiarse esas palabras.»

Y eso que todavía no se sabe que se haya concedido a estos señores el honor de estrechar, sin besarla, la mano de la reina.

Nos dice *El Clamor* que no se le ha ido ninguna puntada y que, contestando a *El Liberal* sobre las relaciones del Sr. Cánovas con los jesuitas, no ha dicho más que lo que quería decir.

Todo lo contrario seguimos creyendo.

Y una prueba de que estamos en lo cierto, la tenemos en la corrección que anoche se impuso al colega:

«Porque si sabía, como debía saber, lo que ha dicho el Sr. Silvela, es dudable que *El Clamor* se ha callado más de lo que le convenía callar.»

No precisamente a él.

Si no al Sr. Romero Robledo.

ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

También *La Epoca* opina y cómo no? que los concejales republicanos deben volver al Ayuntamiento de Madrid.

Quiéren que no hagan política, que no tengan allí significación alguna política, y que se dediquen sola y exclusivamente a administrar los intereses del pueblo de Madrid.

«Pero dejemos la palabra al colega:»

«Los concejales republicanos, fingiendo escrúpulos políticos, hacen alarde de retraimiento y caso omiso de la representación que obtuvieron solicitando votos de puerta en puerta.»

No creemos que se hunda el firmamento porque los ediles de la democracia se envuelvan, como el negro catadrático de *La vuelta al mundo*, en la metonimia de su insignificancia. Por desgracia no existe entre ellos, que nosotros sepan, ningún marqués de Pontejos; de modo que a su actividad é inactividad se puede aplicar aquello de *tanto monta*.

Ahora, lo que si nos parece fuera de razón es que esos señores quieran convertir el Concejo en Congreso con sus mayorías, sus minorías, sus retraimientos y demás prácticas parlamentarias que nada tienen que ver con la limpieza de la Villa, los consumos, el alumbrado y demás asuntos sometidos a la gestión municipal.

Administrar bien es lo que importa, sin empeñarse en llevar a los trabajos del Común los ideales republicanos.»

El diario conservador olvida que la ley da a los Ayuntamientos importante intervención en asuntos políticos, y mientras esto sucede, no es posible que los concejales dejen de hacer constar su procedencia política.

Los mismos conservadores tienen muy buen cuidado de pedir sus votos a sus correligionarios, y aparte de esto, el alcalde presidente no es designado por real orden entre los que más se hayan señalado por sus servicios administrativos, sino entre los hombres políticos de su comunión.

Es, pues, el Gobierno el primero en dar carácter político a los Ayuntamientos, resultando peregrina la pretensión de que los concejales no hagan política en una corporación presidida por un político.

Por lo demás, los concejales republicanos no han hecho política nunca en el Municipio. Precisamente toda su oposición ha sido de carácter administrativo, como por ejemplo el debate acerca de los presupuestos, que tanto molestó al alcalde y dió motivo al retraimiento de nuestros amigos.

La Epoca olvida esto y otras muchas cosas.

Los concejales republicanos se han marchado del Ayuntamiento, no por ninguna cuestión política, sino administrativa; por no hacerse solidarios con su permanencia en el Ayuntamiento de los desaciertos del alcalde de real orden.

LAS VIOLETAS BLANCAS

Los elegantes salones de la condesa parecían aquella noche un ascua de oro; la luz se quebraba en esos mil cachibaches artísticos hijos de la moda y el buen gusto que se amontona por todas partes; los bronces, las porcelanas, los barro cocidos, los platos con sus dorados marcos, todo revuelto con el terciopelo, los rasos y el peluche. Por todos lados luces y flores.

Lo más selecto de Madrid pisaba las mudadas alfombras del palacio condeal. Duques, diplomáticos, banqueros, eminencias de la política, de las ciencias y de las artes, todo lo que debe ser más elevado y más grande, estaba allí. Mujeres hermosas, que llevaban sobre si una fortuna en pedrería y sedas, y otra fortuna en tentaciones.

Elegantísima, radiante de hermosura la joven condesa, Clarita, como la llamaba todo el mundo, hacia los honores de la casa, recibiendo con cariñosos apretones de manos a todos cuantos iban llegando. Su esposo el conde la ayudaba en la cortés tarea.

Dos caballeros, correctamente vestidos de etiqueta, presentáronse en el salón; a su encuentro salieron los condes, y con su exquisita galantería les estrecharon la mano; el de más edad, tipo de militar envejecido en el servicio, hizo la presentación del otro, joven de simpática é interesante presencia, el cual llevaba en el ojal del frac un pequeño ramillete de violetas blancas.

Durante el corto espacio de tiempo en que

fué hecha la presentación, la condesa no había dejado de mirar un momento al joven, y su rostro palideció primero y tomó las tintas de subido carmin después.

Separáronse luego, yendo a formar parte de los diferentes grupos que discurrían por los salones del palacio, admirando la riqueza y el buen gusto de los dueños.

Carlos, artista de corazón, al cual aquella atmósfera de hipocresía aristocrática le ahogaba, y cuyo pensamiento vagaba por otro mundo ideal, lleno de amargos recuerdos, salió del salón principal y comenzó a recorrer los saloncillos y gabinetes del palacio.

En uno de ellos, que parecía labrado por las manos de misteriosas hadas, quedóse parado ante un pequeño lienzo, encerrado en artístico marco de rojo peluche; en aquel cuadro sólo había una figura de mujer contemplando amorosamente un ramo de violetas blancas, en fondo de alegre paisaje; la mujer, mejor dicho, la niña, pues apenas representaba dieciocho años, era de una belleza extraordinaria; las violetas eran un prodigio de ejecución, y a poco esfuerzo de imaginación hubiérase dicho que prestaban su aroma al elegante *budoir*. Aquel cuadro llevaba su firma, y representaba los años más felices de su vida.

Una tarde de otoño, de esas en que el ambiente es puro y embalsamado, y se siente el ánimo influido por dulce melancolía, dos jóvenes, de belleza angelical é, de varonil hermosura él, paseaban al borde de un arroyo; de vez en cuando él se bajaba, cortaba una violeta blanca que con alegría infantil entregaba a su linda acompañante; recibíala ella con muestras de singular cariño, y con todas ellas hizo un ramo que colocó sobre su pecho después de aspirar con delicia su delicado aroma, aun cuando más parecía que depositaba amoroso beso sobre sus blancos pétalos. ¡Amaba tanto las violetas blancas!...

—¿Qué linda estás así; antes de marcharme a Roma he de hacer un cuadro que te recuerde en mi ausencia la felicidad de esta venturosa tarde.

—Y yo te juro, Carlos mío, que ese cuadro, que ya quisiera poseer, estará siempre en mi gabinete, donde pueda contemplarlo a todas horas por ser de mí Carlos.

El cuadro fué pintado con verdadero amor y recibido con ternura.

Carlos partió a Roma con un mundo de ideas y de ilusiones; trabajó sin descanso; la inspiración de la ciudad eterna, patria del arte divino, fluía sobre él y de sus pinceles brotaban luminosas concepciones.

Tres años que tres siglos le parecieran a su constante anhelo pasaron; y cuando desde el vagón del ferrocarril divisó la silueta de Madrid al caer la tarde, envuelta en neblinas resplandores del sol poniente, el corazón comenzó a latirle como si quisiera salirse del pecho para caminar más aprisa.

El desencanto, envuelto en el ropaje negro de la traición, le aguardaba oculto para aserrarle una puñalada por la espalda. Su Clara hacia tiempo que viajaba por el extranjero con su esposo el conde de Villamora. ¿Quién resistía la tentación de ser condesa!

El golpe le recibió derecho en el corazón. Era preciso olvidar y el arte le abrió sus brazos cariñosos; en él depositó la poca energía que de la lucha le quedaba. Ambición la gloria y su talento y la perseverancia, dos palancas de portentosa fuerza le concedieron el triunfo. Su nombre, rodeado (de laureles, fué pregonado por la fama.

Los salones aristocráticos le abrieron sus puertas para admirarle de cerca.

Ya hemos visto con la cordialidad que los condes de Villamora le habían recibido, al serles presentado por el veterano amigo en la reunión de aquella noche.

Absorto en la contemplación de aquel recuerdo de su alma hubiérase pasado toda la noche, a no haberle interrumpido Clara, que, con acento entrecortado, le dijo:

—Carlos, le debo una satisfacción de mi conducta, que, al parecer, me condenará ante los ojos de usted. No soy perjura...

—Señora condesa, ignoraba que usted me debiera algo; este pobre pintor no tiene derecho a reprocharla nada, contestó Carlos con profunda amargura.

—¡Por Dios, Carlos, no me hable usted así! Mi padre...

—Es inútil que usted se moleste, señora. No le de ser yo el que le recuere el asunto de ese cuadro. Y si por acaso estas violetas que llevo en el ojal del frac son causa de recuerdos desagradables para usted, yo la ruego las acepte para que las arroje por el balcón, de la misma manera que yo arroje un día de mi pecho una pasión, que una niña angelical y pura me inspiró en tiempos ya lejanos.

Y diciendo esto le entregó el pequeño ramo de violetas. Tomóle ella y con lágrimas en los ojos le llevó a sus labios, lo mismo que en aquel día venturoso, reproducido en el lienzo; después le colocó sobre su seno.

En el mismo instante, el conde aparecía en la puerta quedándose parado, como si de repente hubiera recibido un golpe que le impidiera dar un paso. En su semblante se retrató la sorpresa y se puso livido como un cadáver.

—Señora, ¿qué significa esto?

—Señor conde, esas sospechas ofenden a su esposa y a mí.

—Sr. Montalván, esas violetas blancas están pidiendo a gritos que las tiñamos de rojo.

Clara cayó al suelo desmayada.

—Señor conde, estoy a su disposición desde este momento, añadió Carlos, y recogiendo el ramo de violetas que había caído al

suelo, salió del gabinete. Buscó a su amigo el veterano militar, hablaron breves instantes, y tomando sus abrigos, salieron del palacio condeal.

A la noche siguiente, en los periódicos de la capital se leían las tres noticias siguientes, separadas por pleceas, que decían:

«Se ha hablado hoy en algunos círculos aristocráticos, de un lance de honor entre un poeta de Castilla y un reputado artista.»

«En una quinta de las cercanías de Madrid parece ser que ha puesto fin a sus días, disparándose un pistoletazo en la cabeza, el notable pintor D. Carlos Montalván. En el ojal de la levita tenía un ramo de violetas blancas, manchadas por la sangre de la herida.»

«En el expreso de esta tarde ha salido de Madrid el conde de Villamora, con el fin dolorosísimo de dejar en el manicomio de San Baudilio a su bella y distinguida esposa, que ha perdido la razón.»

F. COURIS.

EL MATUTE

Hace varios días denunciarnos el hecho siguiente:

Por el fiato de Valencia se habían introducido fraudulentamente ciento cuarenta y cinco kilos de aceite, sin que los vigilantes del resguardo pudieran evitarlo so pena de ser destituidos de su cargo antes de las veinticuatro horas.

Ayer se reunió la comisión de consumos con objeto de depurar los hechos y resultaron tal y como nosotros los denunciábamos.

El señor marqués de Arenzana, como presidente de la referida comisión, había instruido expediente, llamando a declarar a Gervasio Ochoa (cabó del contrarregistro), Faustino Peso (vigilante), Bernardo Toscano (cabó del fiato), Teodoro Saucó, Angel Aribas y Enrique Tuels (vigilantes), quienes manifestaron que habiendo decomisado tres pellejos de aceite encontrados en un carro de paja, trataron de descargarlos, a lo que se opuso el conductor.

Insistieron los dependientes del Municipio y en su vista, se solicitó permiso para avisar al dueño de la mercancía, cuyo permiso no tuvieron inconveniente en concederle, quedando el carro detenido en el fiato, mientras el carretero marchó no se sabe adonde, volviendo al poco rato acompañado de un tal *Canchilagua*, ordenanza de uno de los Civicos.

Canchilagua—dieron los empleados del resguardo—traía una carta firmada por el Sr. Escartín, secretario particular de S. E. el alcalde, en la que se le ordenaba que no opusiesen dificultad al paso fraudulento de la mercancía decomisada.

El cabo Gervasio Ochoa declara que, además de protestar, se negó a picar las papeletas dejando pasar los carros, ante la amenaza que le hicieron de dejarle cesante.

Esto es lo que bajo su firma declaran en el expediente instruido con este motivo.

La carta del Sr. Escartín no se ha encontrado.

Leído el expediente, la comisión requirió al secretario del Ayuntamiento Sr. Salaya, para que dijese qué cargo oficial ejercía el firmante de la carta-recomendación. El señor Salaya manifestó que no se le conoce en la casa de la Villa nada más que como amigo de confianza del Sr. Bosch.

Se discutió mucho, se pronunciaron discursos más ó menos elocuentes, pero todos encaminados a remediar en lo sucesivo estos escándalos; se pidió por algunos la destitución de empleados de alta categoría; últimamente acordaron reunirse mañana para completar el expediente, ver si parece la carta, y oficial al Sr. Bosch para que diga con qué carácter interviene en los asuntos de consumos D. Rafael Escartín.

Se esperaba, y era muy natural, que enterado el alcalde del asunto que se iba a tratar, hubiera asistido, pero sin duda no tuvo valor para ver juzgar a un amigo suyo y no pareció por el Ayuntamiento hasta después de terminada la reunión.

«¿Que amigos tiene el señor alcalde! Veremos como sale de esta, en la que se hallan complicados algunos funcionarios que gozan de su más absoluta confianza, y que aunque nada tienen que ver con el hecho origen del expediente, no están exentos de responsabilidad en otros que según oímos ayer serán denunciados en la próxima sesión.»

CENTENARIO DE COLÓN

La Universidad de Salamanca

El sábado se reunieron en aquella Universidad los profesores de las distintas facultades para hacer el nombramiento de delegados de las mismas, en las próximas fiestas que han de celebrarse en Madrid, con motivo del cuarto centenario del descubrimiento de América.

Los nombramientos quedaron acordados en la forma siguiente: Por la facultad de Filosofía y Letras: don Luis Rodríguez Miguel, D. Enrique Soms y Casteln y D. Timoteo Muñoz Orea.

Por la facultad de Derecho: D. Manuel Herrero y D. Francisco Caso.

Por la facultad de Medicina: D. Isidro Segovia y D. Antonio Díez.

Por la facultad de Ciencias: D. Cecilio González Domingo y D. Mariano Raymundo.

Estos delegados sufragarán los gastos de un bolsillo particular.

A la misma hora y con el mismo objeto se reunieron los estudiantes, nombrando los cuatro computadores que deben representarlos.

Después de refidas discusiones fueron nombrados los siguientes señores:

Por Derecho, D. Gabriel Rodríguez Barrionos.

Por Ciencias, D. José Forrietas.

Por Medicina, D. Fausto Calleja.

Por Filosofía y Letras, D. Emiliano Pedraz.

Los gremios de Madrid

Es grande el entusiasmo que reina entre los individuos que componen los gremios de esta capital para tomar parte en los festejos del centenario, por lo que creemos que la manifestación-cabalgata del comercio y de la industria será una fiesta de verdadera importancia, pues no obstante el mal estado económico del país, haciendo quizás un sacrificio, los gremios de ultramarinos (clase 6.ª), los de pasteles, limerías, alfombras, óptica, qui calla el por mayor, ferretería y otras, han realizado cuantiosas recaudaciones, que han sido entregadas a la comisión ejecutiva para atender con ellas a los gastos generales de la fiesta.

Esta tarde se ha reunido en el despacho, y bajo la presidencia del señor ministro de Fomento, la comisión mixta de catálogos y concejales, la sección de festejos de la Junta del Centenario y el Directorio Escolar Madrileño, acordándose entre otros asuntos que el día 12 comiencen las fiestas escolares con una gran manifestación de profesores y estudiantes, en la que tomarán parte los de todas las Universidades de España y de las escuelas civiles y militares.

El orden general de la comitiva será el siguiente: colegio de guardias civiles jóvenes abriendo la marcha, Institutos y colegios agrupados de Madrid y provincias, Academia preparatoria del Centro Militar, Academia general militar, comisiones de las Academias especiales militares, escuelas superiores civiles, escuelas especiales de ingenieros, arquitectos, música, bellas artes, etc.; Universidades de Salamanca, Calatayud, París y comisiones extranjeras; Directorio Escolar, como presidencia de los estudiantes, gran corona, cuyas cintas serán llevadas por estudiantes españoles y americanos, seguida de la estudiantina del Directorio, Universidades de provincias con estándares y banderos, según la fecha de su fundación; facultades de la Universidad Central con estándares y banderos, estandarte del Cardenal Cisneros, al que se le concederán honores reales llevado en representación de los decanos por los cinco alumnos que han obtenido el premio extraordinario en las facultades respectivas, presidencia oficial y claustros de profesores con togas y uniformes; cerrará la marcha como guardia de honor una compañía con bandera y música de carabineros jóvenes.

La carrera que probablemente y en atención a los honores concedidos por el Gobierno al estandarte de Cisneros, estará cubierta por las tropas de la guarnición, y se verá profusamente engalanada, recorriendo las calles de San Bernardo, plaza y cuesta de Santo Domingo, plaza de Isabel II, Arenal, Puerta del Sol, Alcalá y Paseo de Recoletos y Castellana, donde se disolvió después de depositar las coronas en los monumentos de Colón y de Isabel la Católica.

Se han recibido ya los nombramientos de las comisiones de profesores y estudiantes que han de asistir a las fiestas en representación de las Universidades y de algunos Institutos, completándose las de las Repúblicas americanas, de las que viene en representación de Nicaragua D. Manuel Joaquín Sainz, hijo del ex ministro de Hacienda y senador del mismo apellido.

El propietario de *La Correspondencia de España*, señor marqués de Santa Ana, nombrado por la prensa madrileña para recibir a los corresponsales de los periódicos extranjeros y a los directores de los periódicos de provincias, ha abierto un círculo internacional, en el cual encontrarán periódicos, cartas, telegramas y demás comodidades que merecen nuestros queridos compañeros en la prensa.

Los representantes de Génova.
(POR TELÉGRAFO)

Génova 4.—Ha salido para Huelva la comisión que durante las fiestas colombianas ha de representar en aquella población al Municipio de esta ciudad.

EL CANAL DEL LOZOYA
El alcalde primero reunió ayer mañana, en su domicilio de la Plaza de Santo Domingo, a los ingenieros del Municipio, con el objeto de exponerles un proyecto de obras que eviten en lo porvenir otro conflicto como el pasado, por la turbia de las aguas del Lozoya.

El proyecto es el siguiente:
Sabido es que los dos depósitos existentes tienen dos cañerías; una de entrada de las aguas a dichos depósitos, y otra para el reparto al vecindario.

Pues bien: el alcalde propone una nueva cañería que denomina auxiliar, que partiendo de la cañería de entrada circunda el depósito y se enclaustra en la cañería de salida. Esta nueva cañería tiene dos llaves para dar paso en momento oportuno a las aguas.

En el caso de proximidad de una turbia, se cierra la llave de entrada del depósito, y el agua turbia pasa a la cañería auxiliar y se la destina al riego, durante las horas de este servicio, quedando el depósito con el agua clara destinada al consumo del vecindario.

El coste de este proyecto, con todas las obras necesarias, se eleva a 60.000 pesetas.

UN B EN LIBRO

Primicias, por Salvador Cabeza León.—Biblioteca Calleja.—Un tomo de 193 páginas, en prosa y verso.—La Coruña.—Andrés Martínez, editor.—1892.

Tal es el título de la obra del Sr. Cabeza que el Sr. Martínez Salazar, distinguido editor de La Coruña, acaba de dar a la estampa y que forma el tomo XXI de su excelente *Biblioteca Calleja*.

Primicias le titula su autor, y a fe que no lo parecen, dada la sazón y madurez de los frutos de que se componen, mas propios de árbol centenario que de plauta joven, en su primera eflorescencia. Porque el Sr. Cabeza León es en efecto muy joven todavía; y si bien, como ha dicho Cervantes, no se escribe con las cañas, lo primero y corriente en ley de naturaleza es pedir a cada cosa su tiempo, debiendo figurar todo lo que a esa ley no se ajuste entre lo excepcional y monstruoso, en grado más ó menos eminente.

Recopila en esta tomo, el Sr. Cabeza sus primeros trabajos periodísticos y literarios, entre los cuales hay algunos de política interior e internacional, como *Alta política*, *Erasmus poco...* y *La creación bíblica*; tres de carácter religioso, como *Inter dolores*, *Dos de noviembre* y *Viernes santo*; dos del género novelesco: *Un recuerdo triste* y *Dos ocenos*; varios de crítica de costumbres: *Recuerdo*, *Los apogonos*, y otros de crítica literaria, como *Sobre la prosa gallega* y *Dos prologos*. En todos estos géneros revela el escritor singular competencia, especialmente para la crítica de raras que ejerce con verdadera maestría. *Dos prologos* puede pasar como modelo en el arte de desmenuzar a un autor, desmenuzando su obra.

La gullina no sale más exhausta de los dineros de la raposa que el que tiene la desgracia de caer bajo el análisis del Sr. Cabeza.

Sus artículos religiosos no carecen de lo esencial en esta índole de trabajos: unión y sinceridad, condiciones poco frecuentes aún en aquellos que viven del oficio. El Sr. Cabeza ama y siente la religión de sus padres, como la amaban y sentían los primitivos cristianos. Su masa, al habernos de los dolores de María, tiene sus llozos y plegarias, vacilaciones y tartamudeos, en que jamás incurre la muesa de Chateaubriand ni de Veillot, pero en que inciden siempre las almas que de veras creen.

Como escritor político tiene intención y, como novelista, observa. Escasos sus ensayos en estos dos géneros, nuestro juicio no puede ser todo lo amplio que quisiéramos, por referirse exclusivamente a *Un recuerdo triste* y *Dos ocenos*; en lo que a estos trabajos se refiere, precisa reconocer que el Sr. Cabeza es una grande esperanza.

Sabe crear caracteres, como Pereg Gallos, situaciones dramáticas, como *Valer*, y ambiente como Alarcón. Siguiendo a tan buenos maestros quien es capaz de calcular dónde puede, ar a? Cultive la novela el Sr. Cabeza. No perdará el tiempo, porque a la perfecta orientación del género une el estilo, que es brillante, correcto, claro y armonioso.

Esto en cuanto a la primera parte de su obra: en cuanto a la segunda, ó sea las poesías, ¿qué hemos de decir que no redunde en elogio del suyo? ¿Acaso porque caute ideales muertos, ídemos de censurarle? ¿Dónde están los ideales vivos que merecen este nombre? Y sobre todo, ¿quién tiene hoy el valor de crear en éllos, sin exponerse a que los llamen «prograsistas»? Es Car ducci menos inspirado cantando a San Juan, que Fray Luis de León cantando la Ascensión de Jesús, lista la muerte de Jesús, y Quintana la huprona? Ah! ¿Cuánta falta le hace a la crítica aprender a ser tolerante con la conciencia en la vida! ¿Por qué hemos de condenar a un autor fuera del terreno del arte? ¿Nos comueve, nos hace sentir, esmeor, o nos lo exijamos más, de lo contrario, en vez de juzgarle, quedémosle imitando a los inquisidores.

El Sr. Cabeza es un poeta católico. Claro está que no nos convenen: pero, ¿qué importa, si nos arroba cantando puerilidades con la invención de los huesos del apóstol Santiago, y abstracciones como la concepción inmaculada de María?

¿Qué ternura, qué amor, qué sentimiento, qué creencia tan firme y tan osada encuetramos en estas poesías!

De todas las del tomo son esas las mejores, y cuenta que hay entre ellas una que no tiene título y que por referirse al porvenir de la patria gallega nos interesa grandemente, como interesó al hijo la ventura de su madre. El Sr. Cabeza siente la patria; pero siente más la religión. Cree que la verdadera patria está arriba y no abajo, en el cielo y no en la tierra. Podrá acertar, podrá equivocarse, ¿quién sabe? No le censuremos entre tanto. Nos lo prohíbe nuestra opinión contraria. Pero si dice lo que cree, y lo dice bien, aplaudámosle. Sólo con esa condición son inmortales Homero, Virgilio, Dante y Milton.

RENAN

Según los telegramas de París, Mr. Renan se negó terminantemente en los últimos momentos de su existencia a reconciliarse con la Iglesia católica.

Su decisión de morir fuera del seno de la Iglesia era tan firme, que durante la agonía exclamó varias veces: —¡Defendámed! Me hallo en el estado en que la Iglesia se apodera de los moribundos. Las exequias por el difunto serán civiles. El cadáver será expuesto a la vista del público en el vestíbulo del Colegio de Francia.

Las fachadas del establecimiento estarán cubiertas con paños negros, y los funerales serán celebrados en el gran salón de recepciones de dicho centro. Asistirán comisiones de todas las corporaciones del Estado y los diplomáticos.

El general Coello

(POR TELÉGRAFO)

Sevilla 4 (1,30 t.).—El estado del general Coello es relativamente satisfactorio, habiendo pasado tranquilo la noche. Esta tarde le ha visitado el Sr. Cánovas. Hasta mañana no se levantará los apósitos. El juez se ha inhibido a favor de la jurisdicción militar. Instruye la sumaria el comandante de caballería D. Manuel Bretón.

Cánovas en Sevilla

(POR TELÉGRAFO)

Sevilla 4 (9,40 m.).—Urgente.—Acaba de llegar a esta capital el presidente del Consejo de ministros, Sr. Cánovas, acompañado de su esposa, del subsecretario de la Presidencia, señor conde de Casa Miranda, y otras personas. En la estación esperaban la llegada del tren, las autoridades y gran número de personas de esta ciudad. En la parte exterior de la estación había un inmenso gentío. El general Coello está mejor. En el mismo tren que el Sr. Cánovas ha llegado el general Primo de Rivera, para encargarse de la capitania general de este distrito. Sevilla 4 (1,40 t.).—Urgente. El Sr. Cánovas ha estado en la capitania general, con objeto de visitar al general Coello. El presidente del Consejo de ministros tuvo la satisfacción de encontrar notablemente mejorado de su herida al veterano general, y sin fiebre alguna. La entrevista fué en extremo afectuosa. Los médicos han asegurado al Sr. Cánovas que todo hace creer que el general Coello se encuentre en disposición de montar a caballo para

cuando la familia real regrese a esta ciudad de su expedición a Huelva.

En vista del estado satisfactorio del capitán general de este distrito, el señor marqués de Estella no se encargará del mando del mismo, como se había pensado.

En este momento el Sr. Cánovas, su distinguida esposa y demás personas que le acompañan salen para Huelva, siendo despedidos en la estación por las autoridades y una gran concurrencia.

Fabra.

Desde Manzanares

Señor director de EL PAÍS.
Manzanares 4 de octubre de 1892.

Mi estimado amigo: Anoche, bien custodiada la vía férrea por parejas de la benemérita y por fealdamente escoltada por fuerza de las mismas, pasó por aquí el redactor del célebre programa que lleva el nombre de este pueblo, acompañada de los gobernadores de la provincia y elementos oficiales, el señor presidente del Consejo de ministros, a quien recibieron las autoridades locales y el obispo de reemplazo *de in partibus de Zoara*, Sr. Carrascosa. Las mal tocadas notas de la *Marcha real* indicaron que el tren entraba y salía en la estación, sin que la nueva majestad mostrara desagrado por tanto servilismo, que no a otra cosa puede achucarse el homenaje real tributado al monarca por estas autoridades.

No se dignó darse a ver en la ventanilla el simpático canto de Elisa, así que los curiosos, puros en número, que sabieron a la estación, hicieron el viaje en balde.

Si puedo asegurarle que los vivas dados por el teniente alcaide en honor del viajero, no encontraron entusiastas repetidores, a pasar de que el alcaide dejó sin vigilancia la población por hacerse acompañar de serenos y municipales. Hasta las luces de bengala se apagaron antes de llenar su cometido, sin duda porque el poco precavido preparador del festejo no contó con la parada extraordinaria del tren, y se fué sin reponer, y fué lástima porque con un poco pastizmas, se hubiera librado.

Siempre le sucede cosa parecida: cuando en feria sacaron en procesión la *Tragantia*, también quedaron mal, pues que después de hacerla acompañar de guardia civil a pie y a caballo, por que aquí se echa mano de ella para cabalatas y procesiones de todo género, no resultó tampoco con el lucimiento que esperaba el iniciador.

Haen-se preparativos, según se dice, para el paso de la regente: veremos si entonces resulta menos ridicula la iniciativa de estos efíles.

Suyo afectísimo,

Noticias extranjeras

(POR TELÉGRAFO)

El rey Milano

París 4.—Una nota oficiosa de la Agencia Ha vas desmiente de manera categórica, la noticia del próximo casamiento del rey Milano y su decisión de pedir naturalización en Rumania.

El ministro de Francia en Marruecos

Tanger 4.—Según rumores de origen inglés, el ministro de Francia en esta capital, Mr. Aubigny, que en la actualidad se encuentra en Fez, ha protestado contra el gobernador del Arash, pues éste no le hizo los honores debidos. El gobernador no ha sido castigado a pesar de la promesa del sultán en dicho sentido, por lo que el diplomático francés ha renovado su petición de satisfacción, antes de presentar sus respetos al sultán.

La recepción ha sido por lo tanto aplazada.

Consejo de ministros

París 4.—En el Consejo de ministros celebrado esta tarde, al ocuparse de los asuntos de Carmaux, el ministro de Obras públicas, monsier Viéte, dijo que en el caso de una interposición en las Cámaras, anunciará a su vez un proyecto de ley modificando la legislación inanera vigente.

Por no haber asistido al Consejo el ministro de Hacienda, Mr. Rouvier, no se ocupó aquí de la cuestión de supresión del Bolsa de la noche. En el próximo Consejo que se celebrará el jueves, se resolverá la cuestión referente a si los funerales del ilustre escritor Renan, se han de celebrar en el Panteón.

La conferencia monetaria

Washington 4.—Por la secretaría de Estado se ha telegrafado a las naciones que han de estar representadas en la conferencia monetaria internacional, anunciando que la apertura se verificará en Bruselas el 22 de noviembre próximo.

Congreso monetario

Génova 4.—El décimo Congreso católico italiano inauguró sus sesiones con la asistencia de unas mil personas, entre ellas figuran muchos prelados. El presidente ha pronunciado un notable discurso en elogio de Cristóbal Colón, diciendo que fué un gran italiano porque fué ferviente católico.

Operación de crédito

París 4.—El Gobierno presentará en la próxima legislatura un proyecto de crédito suplementario para atender a los gastos de la expedición contra el rey de Dahomey.

Se cree que el importe de dicho crédito será de cinco a siete millones de francos.

Discurso de Kalnoky

Viena 4.—En el discurso pronunciado por el canceller Kalnoky ante la comisión de presupuestos, ratificó el carácter manifestamente honroso y pacífico de la triple alianza, asegurando que la situación general no ha sufrido ninguna seria modificación. Los armamentos continuarán, sin embargo, y la opinión pública que los considera como un mal económico, se va tranquilizando.

Terminó expresando la convicción de que los cambios ministeriales en las demás naciones, no modificarán su política, porque el agrupamiento actual de las potencias descansa sobre causas é intereses profundos. El mismo Sr. Kalnoky desmintió que las negociaciones comerciales ruso-alemanas influyeran sobre las relaciones austro-rusas, siendo así que éstas continúan normalmente amistosas, y no habiendo sufrido en estos últimos tiempos modificación alguna.

Un naufragio

Lisboa 4.—Carca de Cascaes, se ha ido a pique el cañonero de guerra portugués *Giadiana*. La tripulación se ha salvado.

El Nilo

El Cairo 4.—Van desapareciendo los temores que se habían abrigado con motivo de la crecida del Nilo.

Fabra.

PREGUNTAS

¿Se puede saber el motivo de haber sido declarados cesantes dos dignos celadores de Cementerios, uno de ellos exargenteo del ejército, cuyo cargo le fué dado por virtud de derecho que le concede la ley publicada en beneficio de esta clase, y el otro también

ex-argenteo, con doce años de servicio en el Ayuntamiento de Madrid, cuyas cesantías fueron decretadas sin habérseles formado expediente de ninguna clase?

Si se nos dijese que estos ceses obedecían a economías en el personal, ¿podría saberse si a estas razones de economía se debe el aumento de dos mil reales sobre el sueldo que disfrutaban los empleados del ramo?

¿Es cierto que los puestos que ocupaban estos exargenteos, que son los Sres. Luna y Crespo, los desempeñan en la actualidad *protégidos* que cobran el haber diario de tres pesetas, cuando el sueldo que disfrutaban aquellos no llegaba a once reales?

¿Es verdad que esos *protégidos* desempeñan a la vez dos ó más cargos en el mismo Ayuntamiento, y a esto y a no estar aptos en el desempeño de su cometido obedece el aba. dono en que se encuentran los cementerios, y que ha ocasionado las censuras de la mayoría de la prensa?

Y allí va la última pregunta: ¿Se puede saber por qué a uno de estos ex-argenteos no se le satisficen las pagas correspondientes a los dos últimos meses, y que no ha podido hacer efectivas a pesar de haber agotado los recursos legales, invirtiendo cantidades no pequeñas en papel sellado y otros requisitos?

Esperamos la contestación de la comisión de Cementerios si a ésta incumben el asunto, ó, en su defecto, del Sr. Bosch; y estamos seguros que procediendo en justicia, responderá en sus puestos a los Sres. Luna y Crespo.

La huelga de Manreaa

(POR TELÉGRAFO)

Manreaa 4 (3,10 m.).—En la sesión celebrada anoche por el Ayuntamiento, el concejal republicano Sr. Horta pidió la palabra para tratar de la cuestión de la huelga.

El presidente se negó a conceder la palabra al Sr. Horta y levantó la sesión.

Los concejales están disgustadísimos con la conducta del alcalde. Mañana se celebrará una gran reunión de huelguistas. El socialista Reoyo ha sido declarado procedado.

El conflicto de las carnes

(POR TELÉGRAFO)

Zaragoza 4 (8 m.).—En la reunión que celebró ayer el gremio de abastecedores de carnes, se nombró una comisión para que expusiera al alcalde las buenas disposiciones en que se encontraba aquel para llegar a una inteligencia que conjure el conflicto. La comisión cumplió su cometido, y como en el Ayuntamiento hay también deseos de buscar una fórmula de avenencia, hoy vuelve a reunirse el gremio de abastecedores para tratar de la huelga que han de proponer al alcalde. Si esta se acepta, puede darse por concluido el conflicto de las carnes en Zaragoza.

Término del conflicto

Zaragoza 4 (3,20 t.).—La comisión del gremio de abastecedores y el alcalde han celebrado una larga conferencia, habiéndose acordado un arreglo entre ambas partes. Los matarifes han ofrecido que matarán mañana.

El corresponsal.

Reloj parlante

Desde la invención de la relojería, ha habido infinidad de gentes que con paciencia digna de alabanza, han consagrado la parte de su existencia a la construcción de máquinas complicadas, en las cuales la indicación de la hora es el prototipo de un verdadero alarde de mecánico. Recientemente un relojero de Varsovia construyó un reloj, que a cada media hora daba una representación exacta de una estación de ferrocarril en el momento de partir un tren.

Este aparato fué muy celebrado en las columnas de los periódicos. Los relojeros suizos, nobleza obliga, no han querido desmerecer su imaginación de sus compañeros de Varsovia, y Lode da hoy la última mano a un reloj parlante.

Gracias al fonógrafo, esto no podía fallar. El reloj en cuestión está construido de manera que puede recibir y repetir en un momento las instrucciones verbales que su propietario quiere contarle.

Así, pues, aquellos que tienen la memoria débil, pueden recordar lo que quieren por medio del reloj que se lo recordará con voz poderosa, a la hora que lo tenga por conveniente. Este mecanismo ingenioso, reemplazará con ventaja a los ayudas de cámara, sin contar con las infinitas aplicaciones de tan utilísimo invento.

EL COLERA

(POR TELÉGRAFO)

Francia

París 4.—Ayer ocurrieron en esta capital 17 invasiones y 10 defunciones de la enfermedad reinante, y en los arrabales 7 de las primeras y 4 de las segundas.

El Havre 4.—Se han registrado en esta localidad 3 nuevos casos de colera é igual número de fallecimientos.

Alemania

Hamburgo 4.—Durante el día de ayer se registraron en esta población 48 invasiones y 9 muertes, por causa de la epidemia colérica.

Rusia

San Petersburgo 4.—Ayer ocurrieron en esta capital 12 casos y 6 defunciones del colera.

Austria

Budapesth 4.—En esta población ocurrieron en el día de ayer 9 fallecimientos causados por la epidemia reinante.

Fabra.

Desde Cádiz

30 de septiembre de 1892.

Señor director de EL PAÍS.
Muy señor mío: He leído el primer artículo de su diario, correspondiente al 28, que se dominaba *Un sarcasmo*, y lo que en él se censura es un grano de arena en comparación de lo que está sucediendo en esta capital con motivo de la vida de la familia real.

Sabido es que dicha familia no va a estar en la capital más que dos horas; pues bien, para tan corto tiempo de estancia se van a gastar más de 30.000 duros.

La casa municipal ha sido enteramente destruida. Se han echado abajo tabiques, se ha suprimido de la tesorería, la secretaría; se gastan cientos de metros de alfombras de primera, de peluche, galones de oro de 14 centímetros de ancho, coe-

na económica, alumbrado extraordinario, etcétera, etc.

En el muelle se está haciendo una caseta para el embarque y desembarque que cuesta 5.000 duros, y hasta por derrochar y adular más, se lo está haciendo a los municipales un uniforme al estilo austriaco.

Por último, si hubiera de relatar todos los disparates que se le está ocurriendo a los señores del Municipio a costa del pueblo que paga, sería el cuento de nunca acabar.

Si los individuos que forman este Municipio fueran ricos de origen, harían un recibimiento digno y serio; pero como la mayoría son descañonados y nunca señoran el cohearse con categorías, se han vuelto locos y no piensan en que se aproxima el invierno y les hará falta el dinero que están tirando para librar de la miseria al pueblo.

JUAN GONZÁLEZ CRUZ.

LOS ESTRENOS

Teatro Lara

El matrimonio civil, juguete ómico en dos actos y en prosa, arreglo del francés por D. Mariano Pina y Domínguez.

La crítica de los que ponen cara de sacerdote en el acto de la representación, quizá no sea favorable al último arreglo del Sr. Pina y Domínguez; pero a pesar de la gravedad nunca desmentida de los jueces a que aludimos, unos jueces más serios que un responso, la gente que va a los estrenos sin prejuicios se ríe y no lo pasó del todo mal.

Desde luego que no está bien lo que hicieron, ignoran sin duda, y por lo mismo hay que tratarles con benevolencia, que a los coliseos no se va a reír ni a divertirse honestamente, sino a jugar al serio. No están en el toque de suprema elegancia, que consiste en tomarse un disgusto por estremo que corta la digestión mejor encerrada y produce, a los ocho ó diez años de ejercicio activo, males incalculables en el organismo más resistente.

¡Que las musas, por cuyos sagrados fueros velen en Madrid honrados padres de familia, sean fieles como ellos!

En favor de las personas ignoras que anoche no tomaron como una ofensa personalísima *El matrimonio civil*, hagamos constar que el señor Pina y Domínguez sigue en este arreglo su buen costumbre de dejar las obras en el lenguaje que es propio por nacimiento. Calidad que le alabamos y le alabaremos siempre, porque está probado que cuanto más galicismos tengan los juguetes cómicos es mucho mejor.

Y después de todo es preferible que se le adule al público el estilo a que pierda el humor.

T. C.

DRAMA DE AMOR

Un crimen verdaderamente terrible acaba de ocurrir en Zittau (Francia).

Enrique Koenig, de unos e taranta años de edad, carnicero de oficio, habitaba en las cercanías de la Gran Plaza, con su mujer y su neta.

Esta última, llamada Maria Bergmann, era de una belleza extraordinaria.

El año último un hecho singular se produjo en el seno de la familia.

Koenig hirió de un tiro de revólver por una imprudencia a su nieta, por cuyo motivo le acometió el deseo de suicidarse, si bien la verdadera causa era el estar perdidamente enamorado de Maria.

Las declaraciones de su mujer y de su nieta le fueron favorables, y por tanto quedó libre de toda sospecha.

A pesar de esto, la obsesión de Koenig no cesó, y en más de una ocasión amenazó a su nieta con un cuchillo, viéndose ésta en la precisión de comarle con declarar a la justicia su conducta.

Para poner término a esta situación insostenible, resolvió Maria dejar la familia y ponerse a servir en casa de un carnicero.

Esta determinación estaba muy lejos de satisfacer a Koenig. El domingo fué el día acordado para la partida.

Maria Bergmann, al entrar en una de las habitaciones, encontró detrás de la puerta a su abuelo que la asedió una terrible cuchillada en el vientre, que la tendió muerta a sus pies.

Cuando la policía llegó para acorrelarla, encontró al asesino mortalmente herido.

El miserable se había abierto el vientre con su terrible arma.

HORRIBLE DESGRACIA

En la tarde del domingo ocurrió en Barcelona un desgraciado accidente, que llenó de consternación a un considerable número de personas que se encontraba en la plaza de Palacio y presenciaron el suceso.

Una niña que no tendría más allá de seis años pasaba por aquel sitio llevando en brazos un niño de dos años, y cruzó la línea del tranvía sin advertir que tenía encima los caballos de uno de los coches del tranvía de circunvalación. Al ver el inminente peligro en que se encontraba, pues los caballos iban a derribarla sin remisión, aturdióse la niña y perdida la serenidad abandonó sobre la vía el niño de dos años que llevaba en brazos y echó a correr cuidando solamente de su propia salvación.

Mientras tanto, el coche del tranvía continuaba su marcha, ignorando el cochero que sobre los rieles había un tierno ser en peligro inminente de muerte, y cuando los caballos hubieron pisoteado al pobre niño, las ruedas del pesado vehículo le trituraron y dejaron cadáver poco menos que instantáneamente.

Un grito de horror dado por el público anunció el funesto desenlace que acababa de tener tan desgraciado accidente.

El cochero arrojó la gorra y echó a correr desparovido, pero a los pocos momentos fué preso. El niño fué conducido a la casa de socorro inmediata, y allí se confirmó que todo auxilio de la ciencia era por desgracia inútil.

Muerte misteriosa

El fallecimiento del concejal y teniente alcalde de Valladolid D. Lino Contreras, ocurrido en aquella capital hace tres días, preocupa hondamente y es objeto de toda clase de comentarios en la antigua capital de Castilla.

Los periódicos de Valladolid, hasta ahora, no hacen más que indicar la posibilidad de que en el fallecimiento del concejal republicano haya ocurrido algo que los tribunales de justicia son los llamados a esclarecer.

Como sospechábamos, dice nuestro estimado colega *La Libertad*, la forma del certificado del Sr. Contreras ha llamado la atención donde quiera que ha sido vista, tanto que en el registro civil se negaron ayer a registrarla, no habiéndose cumplido este requisito hasta hoy por la mañana.

Por supuesto, el Juzgado ya ha intervenido,

de este Municipio D. Lino Contreras, ha sido trasladado al depósito del cementerio, no autorizando el sepelio por virtud de ciertos rumores graves versados sobre la enfermedad que le ha llevado al sepulcro.

La intervención del Juzgado

A consecuencia de un suceso publicado por un periódico de la localidad, el fiscal ha pasado el parte correspondiente al Juzgado del distrito de la Plaza, que ha empezado a instruir las primeras diligencias.

Al mismo tiempo se presentaba en el registro la certificación de defunción, en la que el médico de cabecera manifiesta que el Sr. Contreras falleció «a consecuencia de una degeneración gástrica del páncreas y gastroenteritis ulcerosa, de causa desconocida para el que suscribe».

Esta certificación, después de hecha la oportuna inscripción en el registro, fué remitida por su forma verdaderamente extraordinaria al Juzgado de instrucción.

Durante el día de ayer el Juzgado tomó varias declaraciones, y el fiscal intervino directamente en la instrucción del sumario.

D. Lino Contreras

Era uno de los médicos más conocidos y acreditados de Valladolid, y desde hace muchos años estaba afiliado al partido republicano federal.

Entró a formar parte del Ayuntamiento de Valladolid en las últimas elecciones, siendo elegido tercer teniente alcalde, pues, como es sabido, en esta capital las tenencias de alcaldía están todas desempeñadas por concejales republicanos.

Tenía cuarenta y cinco años y desde hace diez ejercía la profesión en Valladolid; antes era médico titular de Fuenalfarda, pueblo inmediato a esta población.

Gozaba el finado de una gran posición, pues a más de lo mucho que ganaba ejerciendo la medicina, casó hará próximamente dos años con una mujer inmensamente rica, que había sido ama de gobierno del notario D. León González Cende y de cuya cuantiosa fortuna fué heredera universal.

Según se dice públicamente, no existía en el matrimonio gran cordialidad de relaciones.

Estado sanitario de la quinceava

Carbuncloso.—Cerca de Lyon se han observado algunos casos.

Cólera.—Decreciendo notablemente en Rusia, Persia, Alemania, Bélgica y Holanda.

Inglatarra tiene algunos focos, Liverpool, Glasgow, Leith y otros, en los cuales toma poco incremento el mal.

También existe en Italia, Argelia, Dinamarca, Estados Unidos, etc., etc.

Coquechuco.—En Portugal (Lisboa, Cascaes, Torres Novas), París y New York.

Difteria.—Ha tomado gran incremento en Londres. Se han presentado algunos casos en Barcelona.

Escarlatina.—Ha decrecido algo en Londres; hállanse, sin embargo, atestados los hospitales de enfermos. También causa muchas víctimas en New York.

Fiebre amarilla.—Algunos casos en varias comarcas de Venezuela. Persiste en Santos y Río Janeiro. Ha desaparecido de Pará.

Fiebre tifoidea.—En muchos puntos de Portugal. En París, Londres y New York en proporciones alarmantes. Algunos casos en Tolosa. En Barcelona, dice la *Gaceta Médica Catalana* que han ocurrido 11 defunciones en la última quincena.

Influenza.—Intensa en Filipinas.

DR. CALL.

Enfermedades reinantes en Madrid

Amigdalitis y bronquitis. Afecciones reumáticas en todas sus manifestaciones. Afectos gástricos con tendencia tífica. Algunos casos de coquechuco.

Un escándalo

Próximamente a las once de la noche de ayer pasaba por la calle de Alcalá, junto al ministerio de la Guerra, un caballero acompañado de su esposa y de otra señora.

Mientras que el caballero compraba tabaco en el kiosco situado frente a la verja de dicho ministerio, un oficial de infantería que estaba de guardia y tres jóvenes paisanos que lo hacían compañía, dirigieron a las señoras, suponiendo, indudablemente, que iban solas, algunos clicoleos, que oídos por el marido no debieron hacerle malicia la gracia, pues parece ser que se arrojó a los galanteos.

Ofuscáronse éstos, se cruzaron fuertes palabras entre uno y otros, y el oficial descargó una bofetada en el rostro del ofendido esposo.

La intervención de algunos transeúntes evitó que ocurriese alguna escena más desagradable, pues el agredido iba a repeler la agresión con la energía consiguiente, lo que impidieron los testigos accidentales del hecho.

Estaba averiguando lo ocurrido el capitán de la guardia, en el momento en que el ministro regresaba en su coche quien, después de enterarse ordenó el arresto del teniente, que por cierto es sobrino de un conocido general que recientemente ha salido de Madrid para encargarse del mando militar de una capital andaluza.

Del hecho, que fué muy comentado, se dió cuenta al capitán general del distrito.

NOTICIAS

Hoy, a las ocho y media de la noche, en el centro federal, se reúnen los federales del distrito de Palacio, para la renovación del comité.

Según dicen de Tánger, el encajado de Negro y de Francia ha tratado nuevamente de violar el acuerdo sanitario, queriendo introducir sin autorización la correspondencia de París.

El médico consultor del Consejo de Sanidad, agregado a la legación española, se opuso energicamente, mereciendo por ello los aplausos de toda la ciudad.

La población entera ha protestado contra los propósitos del representante francés.

La correspondencia ha sido detenida por orden del médico.

Nuestro estimado colega *El Federal*, de Sabadell, se ocupa en un número del día 2 de las corrientes de unión republicana que se observa en todas partes, mostrándose conforme con el criterio de aproximación que en ciertas ocasiones hemos expuesto en las columnas de *El País*.

La extensión que da *El Federal* a su bien escrito artículo nos impide transcribirlo, pero de todos suertes bueno es hacer constar la nueva actitud del colega, que viene a estar de acuerdo con nosotros hasta en el procedimiento de indagar la República en España.

Por real orden se ha declarado confidencia al sueldo legal de 2.000 pesetas a los siguientes auxiliares de las escuelas públicas superiores de Madrid:

Doña Bonifacia Negro y Rojo, doña Emilio Montesinos, doña Concepción Fournier, doña Rafaela Rivas y doña Juana Pérez.

Con derecho al de 1.650, a D. Victor Domínguez, D. Isaac Gil, D. Juan Manuel García del Campo, D. Antonio Martín Andrés, D. Eusebio Salas y Moral, D. Juan Bello, D. Pedro Jiménez y Gómez, D. Ciriano Salas, D. José Fermín Cuendias, D. Valentín Soria, doña Irene Matilde N. y Delgado, doña María Patrocinio Yuma del Valle, doña Luisa de Carlos y Martínez, doña Josefa Patrocinio Quirica, doña Matilde Martínez Serrano, doña Fabiana R. Cortés y doña Francisca López del Cerro, como auxiliares de escuelas elementales, y doña Adelaida Losada, con derecho también al de 1.650 pesetas, como auxiliar de escuelas de párvulos.

Desde ayer han quedado suprimidos los siguientes trenes de la línea del Norte: el expreso de Irún, que salía de Madrid a las seis de la tarde y su correlativo de vuelta; el expreso de Galicia, Asturias y Santander, que salía de Madrid a las cuatro y veinticinco minutos de la tarde y su correlativo de vuelta, y el tren corto del Esccorial, que salía de dicho punto para Madrid a las ocho de la noche.

Ayer, a las tres de la madrugada, se declaró un violento incendio en un establecimiento sito en la calle del Agua de la ciudad de Berja (Granada).

El fuego se generalizó a todo el edificio, adhiriéndose proporciones aterradoras, amenazando propagarse a las casas inmediatas.

El jefe Sr. Delgado y las demás autoridades presentes se ocuparon inmediatamente en el lugar del siniestro.

La fuerza de la guardia civil impedía a los curiosos acercarse, facilitando su tarea a los obreros que trabajaban en la extinción del incendio.

Es objeto de generalles alabanzas el heroico comportamiento de los Sres. D. Diego González Vidal y D. Juan Espinosa, que con riesgo de sus vidas tomaron parte activa en la localización del incendio.

El dueño del establecimiento ha resultado con varias quemaduras.

Hay dos heridos leves.

Créese que el incendio ha sido casual.

Las pérdidas son de consideración.

El edificio, que estaba asegurado, queda por completo destruido.

La banda de música mejicana obsequió anoche con una brillante serenata a la regente.

El patio de la Armada estaba materialmente cubierto de gente, que escuchó y aplaudió frenéticamente cuantos números contenía el programa.

Los músicos han sido acompañados por oficiales y soldados de ingenieros y del director de la música de este cuerpo, el maestro Juarraz.

Refiere un periódico de Málaga que dos jóvenes que se dirigían a Sau Mamés con objeto de casarse al día siguiente, tuvieron en el camino una disputa, a consecuencia de ciertas revulsiones que ella hizo a su novio, por encargar, según parece, del sacerdote que la había confesado, y que se referían a las relaciones íntimas que hacía algún tiempo había sostenido aquella con otro sujeto.

Al saber el joven tan amargas verdades de la boca de la mujer que iba a ser su esposa, lleno de desesperación se arrojó sobre su prometida, y sacando una pistola la disparó un tiro en la cabeza, hiriéndola gravemente.

Con gran actividad se siguen las obras de terminación de la nueva Bolsa, y a fin de preparar todo lo necesario para su más pronta inauguración, se ha anunciado el concurso hasta el 12 del

corriente para el arrendamiento de los locales destinados a café restaurant.

Los vinitadores de Barcelona piensan organizar una Exposición con objeto de dar a conocer los vinos que tienen mayor consumo y están en los mercados extranjeros.

También formará parte de dicha Exposición la pipería y demás cavases en que aquellos se exportan, así como las botellas, etiquetas, cápsulas, etc.

Las estaciones enotológicas de España en el extranjero han remitido completas colecciones de muestras de vinos selectos, finos y de mayor aceptación.

La Exposición se inaugurará en el local del Instituto Agrícola catalán de San Isidro, el 13 del actual.

En Italia se está estudiando la manera de concentrar el vino de modo que resulte en pequeño volumen una gran cantidad de este líquido, pudiéndose hacer cuanto se necesite, a imitación de lo que se practica con la concentración de la leche.

Ayer se publicó en Cádiz el último número de *El Manifiesto*, y en su lugar aparecerá hoy el número titulado *La Unión Republicana*, fundado y dirigido por el diputado a Cortes, nuestro distinguido amigo Sr. Mareño.

Desearnos toda clase de prosperidades al nuevo y querido colega.

La federación de trabajadores de Málaga está activando los preparativos para el Congreso nacional que se inaugurará en aquella el día 7 del corriente.

Dicho Congreso acudirá gran número de delegados de Cataluña y de otras regiones fabriles.

La *Gaceta* publicó ayer el acta general de la Conferencia de Bruselas, firmada el 2 de julio de 1890 y declarada en vigor desde el día 2 de abril último, que contiene las medidas encaminadas a poner un término a la trata de negros por tierra como por mar, y a mejorar las condiciones morales y materiales de existencia de las poblaciones indígenas.

En el Hospicio y Colegio de Desamparados de Madrid hay actualmente 1.490 individuos.

Durante el mes de septiembre ingresaron 20, salieron cinco y fallecieron 12.

Beneficencia municipal

En el dispensario de enfermedades de los ojos de las casas de socorro de Buenavista y la Latina, a cargo del reputado médico oculista doctor Peña, se han practicado 845 curas; se han hecho diez operaciones y graduado la vista para el uso de gafas a miopes, presbítas y operados de catarata a 16 personas en el mes de septiembre.

Las Palmas (Gran Canarias) 4.—El dominguo último ha salido de este puerto para Puerto Rico, el vapor correo *Alfonso XII* de la Compañía Transatlántica.

A las cuatro y media de la madrugada de ayer falleció, víctima de una afección cardiaca que ha tiempo padecía, el inteligente y laborioso periodista D. Francisco Muñoz Ruiz.

Reciba la familia del finado la expresión de nuestro más sentido pésame.

Según refiere el propio *Siglo Futuro*, un redactor del periódico carlista de Tortosa *El Correo de la Provincia* ha contraído con una señorita un matrimonio por sorpresa, cae decir, arrojándose ante el sacerdote en el momento en que éste daba la bendición diciendo misa.

Lo más curioso es que el autor de la grave irreverencia entró luego en la sacristía, acompañado nada menos que del representante de D. Carlos, para exigir el cura que diese fe del matrimonio celebrado.

SUCESOS

Dos suicidios.—El portero de la casa número 7 del Cerrillo del Pastor, se arrojó en la mañana de ayer desde el piso tercero de dicha casa al patio, quedando muerto en el acto.

Ignóranse los móviles que le impulsaron a tomar tan desesperada resolución.

Luis Blanco Poma, joven de veintitrés años de edad, desesperado porque su amante Rosa Casares (que es casada y tiene algunos años más que él y en cuya compañía vivía) le había anunciado que iba a despreciarle, se dió tan terrible puñalada en el costado izquierdo con una faca de grandes dimensiones, que desde su domicilio Rosario, 3, bohardilla, pasó al hospital con pocas esperanzas de vida.

Las víctimas del trabajo.—Un albañil de veinte y dos años de edad, llamado Julio García Elche, que estaba trabajando en el piso cuarto de la casa núm. 14 de la Ronda de Toledo, se cayó sufriendo la fractura del muslo derecho y contusiones en el cuerpo.

Un grave estado pasó al Hospital provincial, después de curado preventivamente en la casa de socorro de la Inclusa.

Caida.—Una niña de dos años de edad se cayó de un carro en que estaba subida, causando graves heridas en la cabeza.

El hecho ocurrió en la calle de Zurita.

Un bárbaro.—En la mañana de ayer cuestionaron por fútiles motivos en una corralería establecida en la casa núm. 40 de la calle de la Isla de Cuba dos dependientes del estableci-

miento, llamados Benito Carrascosa y Justina no Afienza.

El primero, que en aquel momento tenía un hierro metido en la fragua, le sacó enfurecido y lo aplicó a la cara de su compañero, produciéndole en la mejilla izquierda gravísimas quemaduras, de las cuales fué curado en la casa de socorro, pasando después al hospital de la Princesa.

El agresor fué detenido.

Robo.—En el núm. 115 de la calle de Atocha, se cometió un robo consistente en 735 pesetas, un reloj de oro y varias ropas.

Los autores no parecieron.

Un valiente.—Llamase Mariano Solares, y cuenta 23 años.

Debutó ayer por la mañana en la Plaza de Lavapiés, demostrando su valor en dos actos.

El primero fué cortar la cara y otras partes del cuerpo, produciéndola hasta ocho heridas, a su novia Agueda Baransi.

Entretanto en tan noble tarea estaba, cuando se le acercó un torero a decirle que a las mujeres no las pelean los hombres valientes.

—Yo —dijo el guapo—hago a los hombres lo mismo que a las mujeres.

Arremetiendo contra su interlocutor trató de herirle con la navaja. El agredido, sin alterarse por la brusca acometida le sujetó el brazo, y torciéndosele, le obligó a soltar el arma.

Un momento después el Marino se hallaba en el suelo sujeto por los hercúleos brazos del torero.

En esto llegó un guardia de seguridad, y creyendo que se trataba de una riña en otras condiciones, para separar a los contendientes dió un empujón al que estaba encima.

El torero se acercó al guardia, y dándole un soberbio bofetón, le hizo andar contra su voluntad algunos pasos.

La oportuna intervención de otras autoridades puso fin al acto, que terminó conduciendo a la herida a la casa de socorro para ser curada de heridas graves y los otros a la delegación de vigilancia.

Proceso Mendoza Cortés

Malversación de caudales. Un ex ministro encusado. — La opinión de la prensa.

Litigio 3.—La Cámara de los pares se ha constituido hoy en alto tribunal de justicia para fallar en el proceso instaurado al exministro y presidente del Banco Insituato, Sr. Mendoza Cortés, acusado de malversación de caudales.

Por mayoría de votos la Cámara ha absuelto libremente al Sr. Mendoza.

Litigio 4.—Los periodistas de esta capital, ocupándose del fallo dictado ayer por la Cámara de los pares en el proceso seguido al Sr. Mendoza Cortés, suponen que éste, a pesar del voto de la Cámara, no concurrirá a las sesiones de la misma.

Algunos periódicos emplean un lenguaje violento con motivo de la sentencia de la Cámara, censurando la escasa concurrencia de miembros a la importante sesión celebrada con motivo de tan ruidoso proceso, sobre un asunto en el que tantas personas han sufrido perjuicios considerables.

Un príncipe loco. —Intento de suicidio

Viena 4.—La *Gaceta Universal* que se publica en esta capital, refiere que el príncipe Pedro de Coburgo ha sufrido un ataque de locura furiosa, cuyas consecuencias han podido ser fatales.

El príncipe Pedro, precipitándose violentamente a una de las ventanas de su palacio, y arrojándose, quiso arrojarse por ella.

Los criados consiguieron evitarlo; pero como a príncipe trataba de librarse de aquellos para realizar su intento, los servidores tuvieron en rones que reclamar el auxilio de la policía y de algunos bomberos.

A fin de evitar una lucha a brazo partido con el desgraciado príncipe, los bomberos apelaron a un medio ingenioso, tendiendo bajo las ventanas de las habitaciones una red de cuerda.

El príncipe Pedro ha sido, por último, conducido al manicomio que en Doblna dirige el sabio profesor alienista Obersteiner.

El ilustre enfermo tiene la manía de que él es el emperador del Brasil.

Sabido es que el príncipe Pedro de Coburgo es el hijo pequeño del difunto emperador D. Pedro de Alcántara.

Espectáculos

Opera.—De hoy a mañana llegarán a Madrid los artistas que han de tomar parte en las primeras funciones que se verifiquen en este teatro.

La temporada dará principio del 12 al 15 del mes actual con la partitura de Wagner, *Tannhäuser*, en que tomará parte la señora Tetrázi.

Después se cantará la nueva ópera del maestro Bretón, y luego alguna de Meyerbeer.

Toros.—Afortunadamente no ha resultado cierta la noticia que ayer circuló entre los aficionados a toros, acerca de Mazzantini.

Este no sufrió ninguna cogida en la plaza de León.

Parece que todo fué una broma que quisieron dar a un conservador, diputado provincial de la reciente hornada, amigo de Mazzantini, y al cual algún chusco telegrafió la falsa noticia. Y como otro conservador niño él y crédulo de suyo la llevó a los círculos donde se reúne la *afición*, de aquí que enroscase se diese como seguro que el espada en cuestión estaba poco menos que expirante.

Esto causó la natural alarma entre los amigos del diestro, alarma que desvaneció un despacho de aquel.

¿Qué gracia!

Martin.—Hoy se estrenará en este favorecido teatro el juguete cómico *El juego de anoche*, original de un aplaudido autor.

Según activamente los ensayos de la comedia *El álbum*, que se estrenará a la mayor brevedad.

Jovellanos.—Por indisposición de la señorita Blasco no se verificará hoy en este coliseo la representación de *Los hijos de Eva*, poniéndose en su lugar *Marina*, ópera que con tanta aceptación han cantado la señorita Riutort, el tenor Batlle y los Sres. Soler, Navarro, Guerra y Suárez.

Lara.—Esta noche se verificará en este favorecido teatro la *represé* del sainete en un acto, original de D. Tomas Luceno, titulado *Las recomendaciones*.

Princesa.—La compañía Tubau celebró anoche, poniendo en escena *La princesa Lorge*, la función inaugural de la temporada.

El público distinguidísimo que asistió al teatro de la Princesa, tuvo ocasión de aplaudir a la eminente actriz Maria Tubau, que desempeñó con mucha fortuna el papel que la estaba encomendado.

Los demás actores vararón a gran altura.

Funciones para hoy

COMEDIA.—A las 8 y 1/2.—De Toledo a Madrid.

ZARZUELA.—A las 8 y 3/4.—Las hijas de Eva.

APOLO.—A las 8 y 1/2.—Coro de señoras.—Al agua patos.—T: Me en puerta.—Las tentaciones de San Antonio.

LARA.—A las 8 y 1/2.—Las recomendaciones.

Aznucena.—Matrimonio civil.—(Segundo acto.)

ESLAVA.—A las 8 y 1/2.—Salvador y Salvador.

MARTIN.—A las 8 y 1/2. A primera sangre.—El juego de anoche (estreno).—Con la música a otra parte.—(Segundo acto.)—(Balle al final de cada acto.)

ROMA.—A las 8 y 1/2.—El hijo de mi primo.—Tórceros pelotaris.—Al agua patos.—Para palabra Aragón.—(Balle al final de cada acto.)

CIRCO DE PARISH.—A las 8 y 1/2.—A la feria de Sevilla, con la lidia de un bueco bravo y canto y baile flamenco, figurando las hermosas sras Gaudiers y la compañía Cristyani.

CIRCO DE COLON.—A las 8 y 1/2.—Gran función, por los principales artistas de la compañía, tomando parte miss Jenny Obraime, los in comparables hércules americanos Marx y los episodios de la guerra de Africa.

FRONTON Y TRINQUETE (San Francisco e Grande).—A las 4 y 3/4.—Gran partido de pelota a cesta entre cuatro célebres niños pelotaris.

Bolsa del día 4

FONDOS PÚBLICOS

	Del 3	Del 4
Deuda perpetua al 4 0/0 interior.	69 70	69 55
Idem id. pequeños.	69 85	70 30
Idem id. fin corriente.	69 60	69 00
Idem id. fin próximo.	69 00	69 00
Nuevas series G. y H.	70 10	70 00
Deuda perp. 4 0/0 exterior (1891).	73 85	73 85
Idem id. pequeños (1891).	74 15	74 25
Nuevas series G. y H. (1891).	75 90	76 00
Deuda amortizable al 4 0/0.	78 50	78 70
Idem id. pequeños.	78 65	78 70
Billetes de Cuba (1898).	105 00	105 00
Idem 1890 números 1 al 340.000.	97 09	97 00
Idem del Banco Hipotecario.	95 00	95 00
Cédulas hipotecarias al 5 0/0.	84 00	82 00
Idem al 4 0/0.	86 50	86 00
Acciones del Banco de España.	363 50	364 00
Compañía Arrend. de Tabacos.	118 00	120 00

CAMBIOS

Londres a 90 días fecha.	06 00	00 00
París 8 días vista.	00 00	00 00
Berlin 8 días vista.	00 00	00 00
Cheques, París, 14/50.		
Idem Londres, 28/83.		

Bolsín

Madrid.—Fin de mes, 69'00; próximo, 60'00.

Londres.—A 90 días fecha, 60'00

París.—A 8 días vista, 14'40.

Barcelona.—Interior, 69'75; exterior 72'87

Santo de hoy.—San Plácido y compañeros mártires, San Froilán y San Atilano.

Imprenta Moderna.—Cueva, 5, Madrid.

PASTA PECTORAL DEL DOCTOR F. BORRELL

orrell hermanos, Puerta del Sol, 5 y principales droguerías.

Treinta y cuatro años de éxito son la prueba de la superioridad de esta pasta cuya composición está exenta por completo del opio y sus preparatorios no puede producir los peligrosos resultados de otras pectorales. Eficacísima contra las afecciones del pecho como catarros, asma, bronquitis, resaca y toda clase de tos por rebelde y crónica que sea. Un detallado prospecto indica la manera de usar esta pasta, la más agradable y barata. Exíjase la firma y rúbrica del doctor Borrell. Precio 1'25 ptas. la caja en toda España. Único punto de venta en Madrid: farmacia

DESDE 6 POR 100

Dinero sobre casas enteras participaciones rentas y solares. Barquillo, 12 2.º de 6 a 8

EN EL COLEGIO de dentistas,

Arenal, 19, queda abierta la matrícula solo hasta fin del presente.

Colecciones y cama matrimonial. Desagües 29, porteria.

ALMONEDA de rico mobiliario

de toda la casa. Puentes, 1, tercero izquierdo.

PRAND y variado surtido. Ven Vejar, Cristalería, lavabos y otros artículos para bodas, bautizos y regalos. Precios sin competencia. Exportación a provincias. Almacén, 2, Plaza del Ángel, 2, al lado de la calle de la Cruz.

Colonia Fritsch

Saleros, plaza toros, desde 30 ca. pie, a plaza, agua, calle de Jorge Juan, O'Donnell, informes, 13, Mayor, Bazar de Corbass.

PROFESOR INGLÉS de Londres.

Barcelona, 14.

Almudena mobiliario casa de comedor, Pza., 15, 1.º

DOLOR DE MUELAS

se cura sin operación

CALVO DENTISTA

Caballero de Gracia 30, pl.

Dr. Goñi

Especialista en las vías urinarias y matriz con 20 años de éxitos continuos. Valverde, 19.

Chocolate especial

Con este título la **Compañía Colonial** acaba de poner a la venta en sus dos establecimientos, calle Mayor, 18 y 20, y Monters, 8, un chocolate verdaderamente superior y de precio arreglado, que hasta la fecha sólo se elaboraba de encargo para el consumo de algunas familias distinguidas de esta corte.

Precio del paquete (40 gramos)..... 1'75 gran.
Precio del 1/2 paquete (20 gramos)..... 0'88

De venta en la Compañía Colonial: Mayor, 18 y Monters, 8

LICOR MONTSERRAT

CHARTREUSE ESPAÑOL

De venta en cafés, fondas y ultramarinos. Depósitos, Mesón de Parada, 29, Alvia, 67, y Arenal, 2.

Institución francesa de Señorita

Caballero de Gracia, 31. Educación completa, idiomas, hermenéutica local con grande zotes.

Venta de la Montaña Rusa

Con motivo de las obras que ejecuta el Ayuntamiento en el Páseo que imposibilitan el acceso a la **Montaña Rusa** se vende en condiciones muy aceptables. Informes en la misma de 4 a 6, hasta el día 24.

Burdeos de Madrid

4, Esparteros, 4

Arquistos vino de Burdeos y Burg. en la casa de Ortaño y Compañía elaborados con uvas de Yecla (Murcia). Estos vinos por su excelente calidad y baratura compiten con los elaborados en Francia. Pádanse en todos los hoteles, restaurantes, cafés y locales, en la seguridad de encontrar arto. Despacho central, Esparteros, 4.

Portentosas curaciones

en los enfermos del aparato respiratorio y en los asmáticos, obtenidos por medio de la **Pneumoterapia** principalmente en los que padecen *laringitis crónicas*, *catarros*, *bronquitis*, *asma esencial* y *catarral*, *tisis tuberculosa* y *cáncer*, *clorosis*, *anemia* e *histerismo*.

INSTITUTO DEL DR. BENITEZ

CALLE DE PEDRO DE TOLEDO, NUMERO 9 MALAGA

Se remiten folletos gratis.

LA AMUEBLADORA

117, Calle Mayor, 117

Esta casa es la que tiene más surtido y los precios más arreglados, su especialidad son los cuartos de dormir, sillares de Viena y otros muchos muebles. Catálogos gratis.

LA NEW-YORK

mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca; varias Corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco, 14 reales. Farmacia Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, en Madrid, G. Ortega, León, 13, y principales de España.

Se remiten por correo anticipando su valor.

Compañía Colonial

CHOCOLATES Y CAFÉS

LA CASA QUE PAGA MAYOR CONTRIBUCION INDUSTRIAL EN EL RAMO Y FABRICA

9.000 KILOS DE CHOCOLATE AL DIA

38 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

DEPOSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20 MADRID

Compañía Colonial

mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca; varias Corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco, 14 reales. Farmacia Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, en Madrid, G. Ortega, León, 13, y principales de España.

Se remiten por correo anticipando su valor.

Camas de lujo

camas del país

colchones de muelle

muebles todas clases

Atache 117

Fuencarral 133

silindros tapizados

Gaceta de Registradores y Notarios

SE VENDE a la mitad de la propiedad de dicho periódico que lleva más de treinta años de existencia. Para más detalles y precio en obra del Procurador-D. Cristóbal Martín Rey, Carraca s/n. 45, Madrid.

Anís Manchego

CONTRA LA ACIDIA Y DOLOR DE VIENTRE

El mejor anísado del mundo

Hijos de P. Vela y C.ª Quintanar (Toledo)

Marmolista Lapidario

M. Bellero. Especialidad en trabajos para cementerios. Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Kueva Academia Preparatoria

para el ingreso en las escuelas especiales de Ingenieros y Academia General Militar, dirigida por D. Vicente Marchambarón, ingeniero de caminos y exprofesor de la Escuela Politécnica y D. S. Basilio Mentón, oficial de Estado Mayor y ex jefe de la Academia General Militar. Madrid, Valverde, 2, 1.º

A las que padecen del estómago

Doble magnesia coloreada antibiliosa y efervescente preparada por R. Escaró y S. Usada como explica la pascripción se combaten las gastralgias y otras afecciones del estómago. Precio 2 y 10 reales frasco. Depósito: Madrid, farmacia de F. Hernández, Mayor, 27.

MIL PESETAS AL QUE PRESENTE

CÁPSULAS DE SÁNDALO

mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca; varias Corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco, 14 reales. Farmacia Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, en Madrid, G. Ortega, León, 13, y principales de España.

Se remiten por correo anticipando su valor.

NO HAS CALENTURAS

Las Fiebras de RIAZA de Pérez Negro, son las más difíciles de curar, pero con este medicamento las fiebres intermitentes se curan.

Tercianas, cuartanas o quintanas

su curación es extraordinaria y su bondad las hace recomendables. Caja con 30 pilulas por 40, 12 rs. Se remiten por 12. De venta en todas las farmacias de España. En Madrid, Borrell, Puerta del Sol, 5, y en casa de su autor, Ruda, 14, farmacia de Pérez Negro.

licor MONTSERRAT

CHARTREUSE ESPAÑOL

De venta en cafés, fondas y ultramarinos. Depósitos, Mesón de Parada, 29, Alvia, 67, y Arenal, 2.

INSTITUCIÓN FRANCESA DE SEÑORITA

Caballero de Gracia, 31. Educación completa, idiomas, hermenéutica local con grande zotes.

Carabaña

Interesa a todos saber:

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de CARABAÑA.
- 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.
- 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan a manipulaciones artificiales.
- 4.º Que en el Manantial de CARABAÑA todo es público, y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son Purgante, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas. —Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas, y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. Chavarri, 87, Atocha, 87, Madrid

Compañía Colonial

CHOCOLATES Y CAFÉS

LA CASA QUE PAGA MAYOR CONTRIBUCION INDUSTRIAL EN EL RAMO Y FABRICA

9.000 KILOS DE CHOCOLATE AL DIA

38 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

DEPOSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20 MADRID

Camas de lujo

camas del país

colchones de muelle

muebles todas clases

Atache 117

Fuencarral 133

silindros tapizados

Gaceta de Registradores y Notarios

SE VENDE a la mitad de la propiedad de dicho periódico que lleva más de treinta años de existencia. Para más detalles y precio en obra del Procurador-D. Cristóbal Martín Rey, Carraca s/n. 45, Madrid.

LAS CELEBRES MAQUINAS DE COSER

WHEELER & WILSON.

Precio de fabricación en España 12.000

NUEVAS COMBINACIONES ESPECIALES

que ofrece la SOCIEDAD ANUNCIANTE DE ESPAÑA a los ANUNCIANTES ESPAÑOLES

demonstrando, una vez más, que NADIE mejor puede encargarse de una publicidad completa en periódicos de verdadero importancia, con notable economía en los precios.

PRIMERA

La Correspondencia de España.....	Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos cuatro periódicos reunidos, cuesta 2'05 pesetas. Nosotros la damos por 1'25 pesetas, neto, precio que representa un descuento de 39 por 100.
El Imparcial.....	
El Liberal.....	
El País.....	

SEGUNDA

La Correspondencia de España.....	Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos cuatro periódicos reunidos, cuesta 2'75 pesetas. Nosotros la damos por 1'75 pesetas, neto, precio que representa un descuento de más de 36 por 100.
El Imparcial.....	
El Liberal.....	
El País.....	

TERCERA

La Correspondencia de España.....	Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos cuatro periódicos reunidos, cuesta 3 pesetas. Nosotros la damos por 2'50 pesetas, neto, lo que representa un descuento de 17 y medio por 100.
El Imparcial.....	
El Liberal.....	
El País.....	

Enviados, GRATIS, tarifas de precios con otras combinaciones económicas, a las personas que las pidan. — La correspondencia al Director.

OFICINA, ALCALA, 6 Y 8, MADRID

APARTADO 243.—TELEFONO 517

Nota. Se exceptúan de estas combinaciones especiales los anuncios maneros de ancho lino, los de Bancos, Sociedades y toda clase de empresa financieras y los de artículos y subastas.

MAGNESIA DOBLE

INCALCÁREA EFERVESCENTE AEREA Y ANTIBILIOSA

Preparado por Borrell Hermanos

Es innegable que la Magnesia, desde los tiempos más remotos, ha sido un recurso poderosísimo en terapéutica. Infinitas son las combinaciones que con la sangüinaria se han hecho; así es que ha llegado a ser hoy día aparte de un general elemento contra muchas enfermedades, de imprescindible necesidad para absorber los ácidos del estómago. Citaremos, en prueba de lo que acabamos de manifestar, la celebre magnesia de Henry y la magnesia de Dinmedie, el citrato de magnesia de Rogé, el de Bisnop y la magnesia antiquísima de Black etc., etc.

Sin embargo, por notables que hayan sido las ventajas de semejantes preparaciones, no satisficieron completamente a médicos y enfermos.

A esto se debió que hubiéramos intentado, hace años, la preparación de la **doble magnesia** que ofrecemos como la mejor para conseguir y curar la indigestión, la irritación jaqueca, vómitos superabundancia de bilis, flatos ácidos de estómago, retención de orina, estreñimiento, ictericia, y en general todas las enfermedades debidas a un exceso de bilis. Nuestra magnesia fué en un principio favorablemente acogida en todo el reino, patrocinándola los más doctos de mayor fama, hoy podemos añadir que goza de general y preferente aceptación en muchos puntos del extranjero, y de las Américas en particular, puesto que a la eficacia para la curación de las enfermedades descritas tiene nuestra magnesia un sabor tan agradable, que se recomienda todos los días, y particularmente en las estaciones calurosas como una simple bebida saludable, refrescante y diurética.

NOTAS. Un extenso prospecto, en que se explica detalladamente el modo de usarla, acompaña a cada frasco de nuestra magnesia.

En Barcelona: Farmacia Idem id. calle del Conde de Asalto, 53.

Para garantía de la legitimidad de nuestra magnesia, exíjase en cada frasco la firma de **Borrell Hermanos**.

En Madrid: Farmacia y Laboratorio de Borrell Hermanos, Puerta del Sol, 1.

pies del gigante en quien había fundado Kennybol tantas esperanzas burladas, exclamando:

—Han de Islandia, salvame!

—Han de Islandia! repitió el enano, acercándose al gigante.....

—Eres tú Han de Islandia? le dijo.

El gigante por toda respuesta levantó su hacha de hierro. Retrocedió el enano, y el filo de la hacha, al caer, fue á clavarse en el cráneo mismo del miserable que imploraba la protección del gigante.

El desconocido se echó a reír.

—Oh! oh! por el alma de Ingólfo, que creía más diestro á Han de Islandia!....

—Así salva Han de Islandia! a quién le importó! dijo el gigante.

—Tienes razón.

Atacáronse con indecible rabia los dos formidables campeones. Encontráronse el hacha de piedra y el hacha de hierro, y se estrecharon con tal violencia, que los dos cortes volaron en pedazos echando chispas.

Más rápido que el pensamiento, el enano desenvainó el hacha de hierro, y se inclinaba para asirle entre sus brazos asestó con ambas manos un furioso golpe con su maza

puedo creer que te atijas por mí, porque ya debes estar acostumbrada á mi irremediable infortunio. Verdad es que ya no te doy ninguna esperanza; pero no es ese un motivo para que sea yo la desesperación en tus ojos.

Este diciendo, se había enternecido la voz severa del prisionero casi hasta el acento paternal. Ethel, sin saber qué decir, estaba en pie delante de él; pero de repente, se volvió con un movimiento casi convulsivo, cayó de rodillas sobre la piedra, y ocultó su rostro entre sus manos, como para sofocar las lágrimas y los sollozos que se exhalaban tumultuosamente de su pecho.

Demasiado dolor se albergaba en el pecho de la desventurada doncella. ¿Qué había hecho la infeliz á aquella fatal extranjera, para que la revolcara el secreto que destruía toda su vida? Ah! Desde que había llegado á saber quien era su Ordenar la pobre niña no había podido entregar sus ojos al sueño ni el alma á la paz. Durante la noche, no hallaba otro consuelo que el de poder llorar en libertad. Ya no había remedio! No era ya para ella el hombre que la pertenecía por todas sus memorias, por todos sus dolores, por todas sus oraciones, el hombre de quien se había creído esposa, fiada en sus ilusiones, porque aquella noche en que Ordenar la había estrechado tan tiernamente entre sus bra-

edad. No comprendo en que pueda consistir que tu razon juvenil se parece á mi experiencia de anciano.

Bajó los ojos Ethel, como confundida por aquella reflexión grave y sencilla. Juntáronse sus dos manos dolorosamente, y un profundo suspiro se exhaló de su pecho.

—Hija mia, dijo el venerable cautivo, hace algunos días que estás pálida como si nunca la vida hubiera calentado la sangre de tus venas. Ya hace algunas mañanas que vienes á darme los buenos días con los párpados hinchados y encendidos, como si fueras un niño llorando. Ya hace muchos días, Ethel, que vivo en profundo silencio, por que tu voz no procura arrancarme á la sombría meditación de mis infortunios pasados. Estás junto á mí, más triste que yo; y sin embargo, tu no tienes, como tu padre, el peso de toda una vida de amarguras y miserias que pese sobre tu alma. La aflicción rodea tu juventud, pero no puede penetrar hasta tu corazón: las nubes de la mañana se disipan prontamente. Tu estás en aquella época de la existencia, en que el alma se elige en sus deseos, un porvenir independiente de la actualidad, cualquiera que esta sea. Qué has hecho, hija mia? Gracias á este monótono cautiverio, estás al abrigo de las desgracias imprevistas. Qué falta has cometido? No

sobre la ancha frente de su colosal adversario.

—Mucho te pesaba el nombre, le dijo; no has podido vivir con él, y blandiendo su maza victoriosa, fué á buscar nuevas victimas.

Pero no había muerto el gigante, aunque la violencia del golpe le había atontado, y héchelo caer al suelo sin sentido. Empezó á abrir los ojos medio apagados y á hacer algunos débiles movimientos, cuando le divisó un arcabucero entre la muchedumbre y se precipitó sobre él, gritando: *Han de Islandia es nuestro! victoria!*

—Han de Islandia prisionero! repitieron todas las voces con acentos de triunfo ó de abatimiento. El enano había desaparecido.

Buen rato hacia ya que empezaban los montañeses á flaquear notablemente, porque se habían agregado á los arcabuceros de Munckholm las guerrillas del bosque y algunos destacamentos de hulanos y de dragones desmontados que llegaban continuamente del interior de las gargantas, donde la reedición de los principales jefes rebeldes había puesto fin á la carnicería. El valiente Kennybol, herido al principiarse la acción, había caído prisionero; la captura de Han de Islandia acabó de abatir el valor de los montañeses. Al fin rindiéron las armas.

Quando los primeros albos del crepúscu-